



De Tupiza a Uyuni

Proponemos este itinerario para disfrutar de los paisajes y la naturaleza en su estado más puro. Una expedición por los desiertos del sur de Bolivia que requiere un pequeño esfuerzo pero que se verá ampliamente recompensado al final de la experiencia. Bellos y fascinantes contrastes en paisajes extremos, siempre arropados por el calor de las gentes del lugar.

Día 1. Tupiza – Uyuni

Después del desayuno inicio de la expedición hacia una vastedad de obras de arte labradas en millones de años por fuertes vientos, por el deshiele de la nieve, por la actividad volcánica viva y presente en la expedición y también por las escasas lluvias estacionales. Todas estas formas de erosión han creado un escenario casi extraterrestre que se nos presenta ahora y que nos dejará con la sensación de haber atravesado el fin del mundo. Todas las rutas son secundarias, sin asfalto, con muy pocos puentes y en ocasiones por campo a través.

Breve caminata en **La Quebrada de Palala**. Continuaremos hacia la Mina de San Vicente (para los que tiene interés es posible una breve parada para observar restos de explotación artesanal de oro en la Angostura).

La mina San Vicente fue escenario del conocido internacionalmente asalto de las Estadounidenses Butch Cassidy y Sudance Kid. Si está abierto visitaremos el museo que recrea este curioso hecho. Posteriormente se observa la dinámica actividad minera desde un mirador.

Continuación hacia las **Lomas de Arena**, sitio que amerita una parada, para hacer el tramo final del día hasta la ciudad de Uyuni.

Alojamiento en hotel Tambo Aymara. **Almuerzo (box-lunch) y cena**

Día 2. Uyuni – Tahua EL GRAN SALAR DE UYUNI

Uyuni, fue el primer lugar de Bolivia donde se escuchó el silbido de un tren. Allí se tendió la primera línea ferroviaria del país, y actualmente en sus alrededores se encuentran los restos más de maquinaria de ferrocarril (que datan desde 1890), que pueden observarse, en la zona conocida como "El cementerio de trenes" ubicado a 3 Km de la ciudad de Uyuni. Consta de una veintena de locomotoras a vapor y vagones.

Hoy tendremos un inolvidable viaje a través de 12.000 km² de fantásticos paisajes de sal ¡prepare su cámara fotográfica! El deslumbrante manto blanco del Salar de Uyuni se asemeja a un inmenso glaciar.

En invierno (temporada seca, de mayo a octubre), cuando se endurece la superficie, aparecen figuras casi geométricas formadas por las partículas de sal aglomeradas en polígonos. En verano (temporada de aguas, de noviembre a abril) el desierto salino se transforma en un gigantesco espejo que se funde al cielo más puro de América.



Sobre las 10:00 salida en vehículo 4 x 4 Ingresaremos al salar por Colchani, donde se encuentran las fábricas de sal y visitaremos una de éstas fábricas, donde recibiremos una explicación de la economía familiar de la sal, que rige la vida del pueblo en base a una organización cooperativista.

Realizada esta visita entraremos al Salar donde nos detendremos en los Montículos de Sal y admiraremos la impresionante vista.

A continuación tendremos el privilegio de visitar la **Isla Incahuasi**, y a su centro de atención al turista que cuenta con un sendero de ascensión a su cima que se torna en un extraordinario mirador de 360 grados y que sorprende por la cantidad de cactus gigantes (*Echinopsis atacamensis*) que pueblan la Isla, la cual es también una muestra manifiesta de la roca parecida a lava volcánica petrificada encima de las rocas y que su origen es el "Alga Azul" o Estromatolitos Fósiles, uno de los testimonios de vida más antiguos de la tierra. Las bacterias subacuáticas que los han formado se han desarrollado en las épocas del Lago Michín (40 mil años atrás) y del Lago Tauka (11 mil años atrás) que mantuvieron a toda la isla bajo el agua.

Enfilaremos hacia la dominante y mágica figura del Volcán Thunupa, a cuyas faldas se encuentra Tahua. Llegamos finalmente al hotel Tayka de Sal y acomodo.

Salimos casi inmediatamente en coche hacia la población de **Coquesa**, al este, desde donde iniciaremos el ascenso en 4x4 para ganar una apreciable altura en el Thunupa, desde donde las vistas del Salar Monumental son impresionantes. Iniciaremos una brevísima caminata para ver el chullpar, cueva con enterramientos antiguos, en el que un guía local nos explicará la historia de las momias.

Al retorno visitaremos el **Museo Chantani**, con su muestra de cerámica, de formas caprichosas de piedra que se asemejan a animales y sus momias silenciosas que refieren los enterramientos antiguos en estas tierras.

Alojamiento en Hotel Tayka de Sal **Pensión completa**

Opcional (mínimo 2 pax): Observación de estrellas

Salida nocturna para observación de estrellas (Aprox. desde 20 a 22:00 hrs) bajo el cielo más puro de América. La plataforma del inmenso salar conecta al cielo, ofreciendo al visitante la experiencia de mirar al cielo, de mirarse en él, en medio del silencio y la soledad profundas que solo el Salar puede ofrecer.

Día 3. Tahua – Ojo de Perdiz RAMILLETE DE LAGUNAS, DESIERTO DE COLORES

Como primera actividad del día, participaremos en una experiencia de **pastoreo de llamas**, para conocer más de cerca estos curiosos animales y la importancia en la vida diaria de sus habitantes.

Hoy nos dedicaremos al Salar desconocido por el turismo o Salar Sensual. Por la costra de sal dirigiremos nuestro 4X4 hacia **Ch'jini**, un lugar muy poco visitado por el turismo pese a su belleza sin par.

Si nos animamos, podremos ascender, al cerro "catedral", montículo de aproximadamente 40m de altura donde se encuentran la pukara o ruinas de piedras apiladas: residencias, silos y miradores hacen presumir que se trata de un fuerte de una antigua civilización seguida de la Tiwanacota. A continuación visitaremos la cueva de Ch'jini, resultante de una formación geológica subacuática con cuerpos calcáreos, producto de la disolución de carbonato de calcio

Mayor, 6, 6º Centro - 28013 Madrid - T: (+34) 91 531 40 28 – 91 521 40 50 - info@newsmadretierra.com



al contacto con las aguas subterráneas y meteóricas formadas en la etapa previa a las glaciaciones hace 16.000 años. La belleza y fragilidad de estas formaciones geológicas han obligado a la comunidad a organizar la visita en pequeños grupos no mayores a 5 personas.

Esta región representa un rincón íntimo del Salar Sensual, de incomparable belleza paisajista, pero también de una presencia espiritual que emana de las edificaciones de piedra, de más de mil años de antigüedad que nos hace pensar acerca de la manera de vivir de las poblaciones ancestrales.

Luego tendremos el privilegio de cruzar de norte a sur la parte más hermosa del desierto blanco, el Salar Sensual, lejos de la ruta usual de los turistas, dirigiéndonos hacia la bahía de las Islas Campanas dominada por la imagen del Volcán Caltama configurando un entorno paisajístico sin par. Abandonaremos el Salar saliendo por Charagua, lugar donde nos detendremos a visitar sus corrales de cabras, de estética destacable, ya desaparecidas por la disminución del régimen de lluvias. Una hora más de ruta accidentada y llegaremos al Pueblo Quemado de **San Pedro de Quemes**, donde dejaremos el coche para recorrer sus breves callejas y edificaciones que han inspirado al hotel Tayka de Piedra. Almorzaremos en el Hotel de Piedra.

Por la tarde nos dirigiremos hacia el ramillete de las lagunas **Cañapa, Hedionda**, Chiarkota, Honda y Ramaditas, en las que gran cantidad de flamencos, de las tres especies existentes en el zona, dejarán verse y fotografiarse a placer. Otras aves, como gaviotas andinas y patos acompañan a los flamencos en estas lagunas flanqueadas por volcanes frecuentemente nevados que al descender presentan un faldón verde (paja brava, yareta y thola) para terminar en los colores ocres que los vientos han ido dibujando en milenios, o en los raros colores provenientes del bórax y azufre de estas extrañas lagunas.

Incursionaremos en superficies desérticas de arena y piedrecilla de enorme extensión, sin rutas, casi sin dirección. Estos desiertos fantásticos son dueños de toda la paleta de terracotas. Rojos, naranjas, ocres, bronce, cafés y beige se suceden en cada curva del camino, peleándose la atención del viajero. Frente a la más impresionante de estas paletas de colores hemos levantado el Hotel Tayka del Desierto.

Alojamiento en hotel Tayka del Desierto. **Pensión completa**

Día 4. Ojo de Perdiz–Uyuni RESERVA DE EDUARDO AVAROA, LAGUNAS VERDE Y COLORADA

Saldremos temprano en la madrugada hacia un primer contacto con la Reserva de Flora y Fauna Andina Eduardo Avaroa a visitar el **Árbol de Piedra**. A continuación tendremos una breve visita de la **Laguna Colorada** para observar su gran población de flamencos, de las tres especies existentes, que pernoctan en su helado espejo de agua. Proseguiremos hacia los **Geisers de Sol de Mañana** a fin de sorprenderlo en su momento más activo. Este será el punto más elevado de la ruta, cerca de 5000 msnm. Fumarolas ruidosas y pozas donde parece hervir la tierra en barro rojizos, grisáceos y escarlata podrán ser recorridas por nosotros en sus mismas orillas.

El desierto y salar de **Chalviri** es otro escenario de gran valor paisajístico que combina el blanco de la nieve, el ocre del desierto, el azul del agua y el blanco del bórax. En uno de sus rincones podremos tomar un baño en las **Termas de Polques**.



Al alejarnos tendremos el escenario de las **Damas del Desierto**, obra maestra del viento y los picos andinos con detalles perfectos en formas y colores, de rocas que han resistido al viento. Y otra vez, ya como un exceso, la **Laguna Verde**, al pie del Volcán Licancabur, otra de las perlas de la Reserva.

Desde la Laguna Verde retornaremos a la Laguna Colorada y a Uyuni, atravesando los pueblos de Villa Mar, Alota y San Cristóbal.

Nos despediremos de las últimas llamas y vicuñas, que nos habrán acompañado en el recorrido desde el principio y seguiremos buscando el suri o ñandú andino, hasta el último momento, que no siempre se deja avistar.

Fin de nuestros servicios en Uyuni. No incluye hotel. **Desayuno y Box-Lunch**

Opción: Finalizar en Hito Cajones, cerca de la Laguna Verde para proseguir a San Pedro de Atacama. Consultar suplemento del traslado.

Observaciones importantes:

- Durante la temporada de lluvias (entre Noviembre y Mayo) el Salar puede tener agua, dependiendo del estado de los caminos y de la disposición de las autoridades, es posible que no se pueda llegar hasta Taha. En ese caso, serían necesarios cambios en el programa, entrando en el Salar hasta donde lo permitan las condiciones o bordeándolo para disfrutar del espectáculo del Salar inundado y pernoctando en Uyuni en lugar de en Taha.
- En ocasiones hay nevadas muy fuertes en esta zona en invierno, normalmente entre Junio y Agosto, y las Autoridades Bolivianas o Chilenas pueden llegar a cerrar la frontera de Hito Cajón. En ese caso, el pase de frontera se traslada a Avaroa / Ollague, y el traslado hasta allí se realiza en servicio compartido.
- Durante el invierno Bolivia y Chile tienen la misma hora, pero durante el verano, de septiembre a marzo (las fechas no son fijas), Chile adelanta una hora su hora oficial respecto a Bolivia.

También disponemos de otros itinerarios. Consultar.

GRUPOS

Mínimo 2 personas.

FECHAS 2020

Salidas: Miércoles y viernes durante todo el año. (Inicio en Tupiza)



PRECIOS

Por persona:	1.255 EUR + vuelos
Supl. Hab. Individual:	230 EUR
Noche adicional en Uyuni:	50 EUR (en hab. doble) / 80 EUR (en hab. individual)
Noche adicional en Tupiza:	45 EUR (en hab. doble) / 68 EUR (en hab. individual)
-Transfer en Uyuni aeropuerto –Hotel o viceversa	12 EUR
-Transfer en Uyuni Terminal de bus o estación de tren –hotel o viceversa	12 EUR

INCLUYE

- Conductor que hace las veces de guía, altamente especializado para viajes en la región.
- Transporte en 4 x 4 (máx 4 personas por vehículo) (Están equipados con oxígeno y teléfono por satélite).
- Alojamiento en habitación doble en cat. estándar.
- Alimentación según itinerario. (D= desayuno A= Almuerzo C= Cena Bx=Box lunch).
- Pagos a comunidades locales.
- Entradas a todos los lugares y áreas protegidas visitadas.

NO INCLUYE:

- Vuelos internacionales.
- Hotel en Uyuni para la última noche.
- Hotel en Tupiza para la primera noche.
- Traslado Villazón Tupiza o Hito Cajón – San Pedro de Atacama.
- Bebidas en las comidas.
- Seguro de viaje.
- Propinas, gastos personales y cualquier servicio extra no especificado en el apartado INCLUYE.

HOTELES PREVISTOS (O SIMILARES)

Tupiza:	H. Mitru 3*
Uyuni:	H. Tambo Aymara
Tahua	H. Tayka de Sal
Ojo Perdiz	H. Tayka del Desierto

FORMA DE PAGO

El 40 % del precio total del viaje en el momento de formalizar la inscripción. El resto del importe al menos 21 días antes de la fecha de salida.



A TENER EN CUENTA

Clima: El clima en Bolivia varía mucho según la altura. Se distinguen tres zonas: la de la Región Andina con más de 3.000m de altura (temperatura media de 5°C a 10°C), la zona de los Valles y Yungas (temperatura media de 15°C a 25°C) y la zona Tropical de los Llanos (temperatura media de 30°C). La Región Amazónica del Beni tiene un clima tropical, caluroso y húmedo. Tiene una precipitación media anual entre 1.000 y 4.000 mm. La temperatura promedio oscila entre 22°C y 28°C. En ciertas temporadas su territorio es surcado por vientos fríos del sur, que producen descensos bruscos de temperatura. Estos vientos son conocidos como "surazos".

Ropa y equipaje: Recomendamos llevar ropa ligera de algodón que cubra brazos y piernas, calzado cómodo para caminar, prendas de repuesto y repelente para mosquitos. Para el **Salar:** jersey abrigado, forro polar, cazadora gruesa, guantes y calcetines de lana, chullo (gorro) de lana, gorra que cubra muy bien del sol, botas cerradas, toalla, protector solar con bloqueador de factor 30 o más, crema protectora de labios, gafas de sol muy oscuras con filtro ultra violeta, impermeable o chubasquero (diciembre a abril) y traje de baño (es posible bañarse en las aguas termales). Será muy útil llevar unos prismáticos y linterna. Se aconseja llevar poco equipaje y, preferiblemente, bolsas o mochilas flexibles. No olvidar la cámara de fotos y tarjetas o carretes correspondientes.

Salud y vacunación: Para entrar el país no es obligatoria ninguna vacuna. Se recomienda la vacuna contra el tifus y tomar precauciones si se viaja a zonas de selva, especialmente contra el cólera. El requisito de vacuna contra la fiebre amarilla sólo es obligatorio en caso de visitar zonas de alto riesgo endémico (zonas de selva, pero no el altiplano) o que entren en Bolivia procedentes de países de alto riesgo de fiebre amarilla.

Para evitar el soroche o mal de altura, se recomienda no hacer mucho ejercicio el primer día, comer ligero (la digestión en la altura es muy lenta), tomar glucosa y mate de coca. Existen unas pastillas llamadas "Sorojchipil" de venta en todas las farmacias que pueden ser útiles. También se puede tomar como preventivo Nolotil, si no se tienen contraindicaciones médicas. También recomendamos no fumar y no consumir bebidas alcohólicas. Para más información contactar con el Servicio de Sanidad Exterior (Tel.: 91.272.94.41) o el Centro de Vacunación Internacional de cada ciudad.

Dinero: La moneda oficial es el boliviano (\$B) y equivale a 100 centavos. Coexiste con el dólar estadounidense, de libre circulación y se puede cambiar en bancos y casas de cambio. Las principales tarjetas de crédito aceptadas son American Express, Visa y MasterCard. Para los pueblos y zonas rurales es conveniente llevar dinero en efectivo.

Existen librecambistas apostados en las calles, con los que se recomienda no hacer transacciones debido al peligro de recibir moneda falsa, además de realizar un cambio inferior a la cotización oficial, que es de 6,90 bolivianos por dólar.

Dar propinas es algo habitual en hoteles y restaurantes, calculándose aproximadamente el 10% del valor de la cuenta.

Documentación: Para los ciudadanos españoles y la mayoría de los países de la Unión Europea, sólo se precisa pasaporte en vigor con 6 meses de vigencia para una estancia inferior a 90 días.



Recomendaciones

Para evitar el sorjche o mal de altura se recomienda no hacer mucho ejercicio el primer día, comer ligero (la digestión en la altura es muy lenta), tomar mate de coca. Existen unas pastillas llamadas Sorojchipil de venta en todas las farmacias que pueden ser útiles. También recomendamos no fumar y no consumir bebidas alcohólicas.

El viaje al Salar de Uyuni:

Los paisajes son realmente espectaculares, es un lugar único en el mundo vale la pena conocerlo, pero hay que tener en cuenta que la infraestructura es muy escasa.

Este es un circuito de aventura en una zona de singular interés, tanto por su paisaje como por su ecología, para quién desea disfrutar de la naturaleza que se manifiesta en formas bastante peculiares, algunas de ellas únicas en su género

Esta expedición por los desiertos del sur de Bolivia demanda un esfuerzo...Pero todo ello vale la pena y garantizamos que sus recuerdos y fotografías no tendrán competencia. Por nuestra parte nos ocuparemos de llevar el viaje de principio a fin, con todas las medidas de seguridad y comodidad a nuestro alcance.

El salar y la ruta es muy fría, ventosa y con alta radiación solar. Por el día generalmente hace sol y la temperatura es agradable. Se recomienda llevar:

- Una chompa abrigada.
- Chamarra gruesa.
- Guantes de lana.
- Calcetines de lana.
- Chulo (sombrero) de lana.
- Gorra que cubra muy bien del sol.
- Botas cerradas.
- Toalla.
- Humectante para labios.
- Protector solar de 30 o más.
- Lentes de sol muy oscuros con filtro ultra violeta.
- Linterna.
- Entre diciembre y abril se recomienda llevar un impermeable o chubasquero.
- Traje de baño (es posible bañarse en las aguas termales)